



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Rintort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, miércoles 21 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 726

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

La misión de los pueblos democratas de Europa, consiste en imitar el ejemplo de firmeza que frente a las apetencias del fascismo, está dando América

Palabras y actitudes dignas

La lección que ofrece América

Malas latitudes las americanas para el fascismo. Tras la intención de los «integralistas» brasileños y la rebelión cedillista en Méjico abortada contundentemente, han seguido el descubrimiento de la organización de espionaje alemán en New York y el triunfo de las izquierdas en Chile con la elección del nuevo Presidente señor Aguirre Cerdá.

Ahora, la Conferencia Panamericana de Lima en el transcurso de la cual se ha puesto de relieve la repulsa del pueblo americano hacia el fascismo y sus métodos brutales y arbitrarios y las palabras del Presidente Roosevelt asegurando que «una victoria rebelde en España, sería contraria a los intereses norteamericanos», son pruebas fehacientes de la reacción operada en las masas trabajadoras y pequeñosburguesas del nuevo continente. El espectáculo de una Europa en franca decadencia de sus virtudes morales, y entregada al capricho de los dos vulgares chantagistas que oprimen a Alemania e Italia, ha hecho abrir los ojos a gobernantes y pueblos de América hasta cuyas tierras pretendía el fascio llegar para conseguir una influencia que con el tiempo habla de proporcionarle una hegemonía política y económica.

Las democracias americanas, han venido siguiendo atentamente los acontecimientos desarrollados en España y en la Europa Central, sacando la conclusión de que ni Inglaterra ni Francia han estado a la altura de su misión histórica que les dictaba la defensa de los principios de la seguridad colectiva, base fundamental de la paz. Prefirieron dejar que el fascismo fuera conquistando posiciones aferradas a la absurda idea de que una actitud enérgica podía desencadenar una terrible conflagración, sin tener en cuenta que los perros ladradores del fascismo italo-alemán, en ningún momento se habían aventurado a una lucha, cuando ésta tuviese que pasar de las palabras a los hechos.

El ejemplo de España y el de Checoslovaquia, han rasgado el velo que impedía a muchos democratas darse cuenta de la importancia que para el futuro de la Humanidad tiene el desarrollo o el aplastamiento del fascismo. Y han sacado en limpio que la propagación de las teorías totalitarias engendran el hambre, las guerras y el retroceso de la civilización. Por eso Norteamérica, con el Presidente Roosevelt a la cabeza, habla de abandonar su característica política de neutralidad, abogando por una intervención más o menos directa en los asuntos de Europa, cuyas repercusiones habrían de afectarles con intensidad en un porvenir muy próximo.

Nos satisface (¿qué duda cabe!) la actitud de las democracias americanas, cuyas manifestaciones de firmeza ante las provocaciones del fascio internacional, puedan servir de lección a los débiles y asustadizos «democratas» estilo Chamberlain y Daladier. Quiéran o no quieran esos gobernantes equivocados, habrán de tener muy en cuenta la actitud de las Repúblicas americanas, de cuyas advertencias—que no otra cosa son las recientes repulsa hacia el fascismo de los congresistas de Lima—no pueden desentenderse. Ni los Gabinetes de Londres y París pueden adoptar la suicida postura de obrar contrariamente a las inspiraciones de las democracias americanas, ni las masas trabajadoras de Gran Bretaña y Francia lo consentirán tampoco. Los pueblos, en este o aquel continente, saben ya a que atenerse con respecto a las audacias del fascismo y conocen la política a aplicar para desvanecer los fantasmas hinchados a fuerza de defecaciones incomprensibles. Lo único que podía retardar una acción decidida contra el virus fascista, hubiese sido una posición vacilante o simplemente negligente de las Repúblicas del Nuevo Continente. Ahora, tras la rotunda firmeza de éstas, no es posible seguir más que un camino: el que aconseja el propio instinto de conservación de todos los hombres libres.

Si los gobernantes de las democracias europeas no saben aprovechar la coyuntura actual para rectificar sus tremendos errores, tendrán que ceder el paso muy pronto a otros hombres que sepan interpretar mejor los anhelos de sus pueblos y servir los propios intereses de sus respectivas naciones. Veamos—nosotros no lo creemos—si quienes dirigen actualmente la política europea tendrán la suficiente visión política para aprender la lección que nos ofrece América y adoptar de una vez la actitud que ha de salvar a la Humanidad del caos y de la barbarie.

Comisión Central de Abastecimientos

Se pone en conocimiento del público que el próximo sábado día 24, se suministrará 200 gramos de carne de cerdo por individuo en lugar de 100 como tiene acordado esta Comisión.

Así mismo se suministrará esta semana un cuarto de litro de vino por individuo.

Hogar del Combatiente

HOY miércoles, a las seis y media de la tarde, tendrá lugar una interesante conferencia a cargo de

D. Marcelino Rodríguez,

Capitán de Infantería

quien disertará sobre el tema

Educación física en el

Ejército

El acto, como siempre, será público.

Aviso al público

Se hace saber al público que habiendo sido autorizado el funcionamiento de una línea entre Mercadal y esta ciudad, saldrá todos los días menos los domingos, un cache de Mahón hacia Mercadal a las seis de la tarde y de Mercadal a la una de la tarde.

La parada queda establecida en Mahón: calle Luis de Sirval número 7 (Cafe Madrid) y en Mercadal calle de la República, 6. 2-2

Teatro Principal

Miércoles 21, tarde a las 6

Gran función PRO CAMPAÑA DE INVIERNO, por el Cuadro Infantil que dirige la camarada Isabel Sintet.

[Espectáculo de gran atracción! Duetos cómicos, canciones, bailes y números de conjunto.

Despacho de localidades: miércoles desde las 3 en adelante.

Los encargos que no se retiren dos horas antes de la representación, serán puestos a la venta.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noche

DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:45

LUNES a las 6 y a las 9:30

EXCEPCIONAL PELICULA

MUICAL

Otra vez Grace Moore, el Pulsero del Mundo, con la repostición de la gran opereta

Una noche de amor

En fragmentos de «Traviata», «Carmen» y «Madame Butterfly»

Secundan a Grace Moore, Tulio

Carmínati, Luis Gamont, etc.

Muy pronto: ¿TE ACUERDAS LO

DE ANCHER? policiaca, SUBLIME

OBSESION y CATALUNA, obras

maestras.

INCISOS

El tiempo es oro

SUS manos se movían con una agilidad envidiable. Los dedos, entrelazados a las vistosas agujas de galalib, imprimían a ésta una velocidad que vendría a ser de cincuenta puntos por minuto. Sobre la falda, el ovillo de lana daba vueltas y más vueltas como si fuera un trompo achicándose por momentos mientras el jersey adquiría tamaño paulatinamente.

Era ella una agraciada señorita. De vez en cuando alzaba los ojos y dirigía una mirada vaga e inexpressiva al conferenciante que con sus palabras estaba retrayendo al auditorio a las épocas prehistóricas, aquellas en que se gestaban las religiones de los pueblos hebreo, egipcio y griego.

La actividad femenina ofrece a menudo esos espectáculos y una prueba del dinamismo de ciertas señoritas consiste en estar haciendo calceña incluso en las conferencias. En esto se comprueba que el célebre proverbio inglés de «el tiempo es oro», no ha pasado desapercibido para algunas de nuestras muchachas. Antes, se acudía a los actos públicos con el ánimo decidido a emocionarse con un brillante parlamento o a aburrirse con una catilinaria zusa. Si ocurría lo primero, todo iba bien. Si por el contrario, sucedía lo segundo, nuestras abuelas tenían evidentemente una forma muy poco diplomática de demostrar su aburrimiento, ya que aparecían los inevitables boateos y los movimientos de impaciencia.

Hoy, las costumbres evolucionan y una señorita de nuestros días, cuando la conferencia no le interesa o cuando resulta ininteligible para ella el tema, saca disimuladamente su ovillo de lana y sus agujas pensando matar dos pájaros de un tiro: esto es, asimilar algunas de las enseñanzas que se derivan del parlamento del orador y terminar de paso la confección de su vaporoso «guetero».

Esta simultaneidad de trabajos—manual el uno, intelectual

el otro—tiene sin embargo un pequeño inconveniente. Contemplando a la bella muchacha tan ensimismada en su tarea mientras el conferenciante se esforzaba en hacer comprender a sus oyentes que la Religión es un mito y que la mayoría de los curas son unos granujas, yo imaginaba qué pasaría si los hombres nos contagiáramos de su actividad febril y acudiéramos a las conferencias unes con tijeras de sastre, otros con sus libros de cuentas y facturas y otros con algún par de zapatos a medio coser. Es posible que las palabras de los conferenciante se las llevara el viento, pero en cambio habríamos convertido a las salas de nuestros locales sociales y teatros en una especie de talleres colectivos y heterogéneos, por cierto muy divertidos.

Después de todo, el que las señoritas hagan punto de lana en las conferencias y en las salas de espectáculo, es cosa digna de elogio, máxime si como es de suponer, las prendas que confeccionan están destinadas a mitigar el frío de los combatientes de nuestro glorioso Ejército, lo cual ha de producirles a ellas una íntima satisfacción.

Por lo menos aquella muchacha de la otra noche, cuando el conferenciante pronunció el consabido «He dicho» y mientras el público aplaudía con fervor su acertada disertación, se levantó satisfecha y aunque es muy probable no recordara un solo concepto de los vertidos por el erador, en cambio alzó su jersey con las dos manos y lo contempló con aire de triunfo: había terminado una manga.

DIóGENES

Se desearía alquilar

una casa amueblada en el casco de la ciudad.

Informarán en esta imprenta. 3-3

Eléctrica Mahonesa y Energía Eléctrica (socializados)

Se necesita un aserrador y peones. Informes G. Hernández 16,

Sigue la calma en los frentes.-La aviación italo-alemana ha bombardeado Tarragona y Reus causando víctimas entre la población civil

Interesantes declaraciones del Dr. Negrín y del coronel Modesto.—La piratería en el Mediterráneo
En la zona rebelde existe profundo malestar y parece han ocurrido levantamientos

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad operativa registrada en los distintos frentes careció de importancia.

AVIACION

En la mañana de hoy, los aparatos italo-germanos, bombardearon Tarragona y Reus, causando víctimas en la población civil.

Interesante entrevista del doctor Negrín con un periodista inglés
La República cuenta con suficiente dinero para hacer frente a la guerra

Barcelona 20.—La prensa inglesa reproduce la entrevista sostenida por lord Forbes con el doctor Negrín en los últimos días de Noviembre.

El jefe del Gobierno español dijo que tendría viva satisfacción en facilitar un salvoconducto al duque de Alba, representante de los facciosos en Inglaterra, para que comprobara personalmente en la España leal lo que la República está realizando.

Manifestó que la guerra podía terminar dentro de un año, pero que las dificultades que hay que vencer para acabarla, son las mismas que hemos tenido desde el primer día debido a la política funesta de la no intervención. Agregó que la República tiene dinero para otros dos años de guerra, ya que España actualmente solo tiene una pequeña deuda exterior. Hemos venido pagando los intereses, a pesar de la contienda guerrera. Añadió que no creía que Italia retirara las fuerzas que tiene en España, y en todo caso las retirará por pequeños contingentes cada vez y en varios meses, para seguir enviando empero su material de guerra.

Terminó señalando la importancia del embargo de armas a que está sometida la República, ya que si no contara con ello el enemigo, no le sería posible bombardear las poblaciones civiles con los aviones facilitados por Italia y Alemania.—(Febus).

La piratería en el Mediterráneo

Un cargo sueco, detenido por un crucero rebelde, es conducido a Palma de Mallorca, registrado y después puesto en libertad

Bona 20.—Ha fondeado el cargo sueco «Iberia», cuyo comandante ha declarado que poco después de salir de Messina, fué detenido por un crucero rebelde español y conducido a Palma de Mallorca. Las autoridades rebeldes prohibieron al Consul sueco que subiera a bordo hasta tres días después de la llegada del barco, el cual después de ser minuciosamente registrado, fué puesto en libertad.—(Febus).

Varios ministros han indicado a Mr. Chamberlain que creen insuficiente la preparación defensiva de Inglaterra

Londres 20.—La Agencia Reuter comunica una información según la cual, el secretario de Comercio de Ultramar y el subsecretario de Colonias Mr. Andava, comunicaron personalmente y de manera privada a Mr. Chamberlain, que en su opinión, las cosas estaban lejos de desarrollarse normalmente en lo que atañe a la defensa y que dicho criterio estaba reafirmado por varios diputados del partido conservador. En cambio carecen de fundamento las noticias según las cuales, Mr. Hora Beisha había acompañado a dichas personalidades en su gestión.—(S. R.)

¿Qué ocurre en la España rebelde?

Bayona 18.—Desde hace una semana circulan insistentes rumores sobre la existencia de graves sucesos en diversos puntos de la España rebelde. Las pocas personas—casi todas extranjeras—que son autorizadas para atravesar la frontera, hablan de importantes alzamientos en Orense, Pamplona y Segovia, los cuales se habrían producido durante la última quincena.

Una persona bien informada—y además partidaria de la causa de Franco—que acaba de llegar de Pamplona y San Sebastián, ha facilitado directamente al corresponsal de la Agencia España las precisas referencias siguientes:

1.^a La retaguardia rebelde atraviesa una aguda crisis de descomposición, escapando al control de las autoridades facciosas.

2.^a En la provincia de Orense, el día 8 del actual, se ha producido un alzamiento militar tan grave, que fué preciso enviar desde Salamanca importantes efectivos para sofocarlo.

3.^a Como consecuencia de otra rebelión de militares y falansterios que se produjo en Segovia el día 11, numerosos jefes del

Ejército, entre los que se encuentran seis coroneles, fueron encarcelados en Burgos.

4.^a En la madrugada de ayer se sintió en los alrededores de Pamplona un fuerte tiroteo de cañones y ametralladoras que duró cerca de una hora.

(Esta información ha sido por otra parte, confirmada por una personalidad allegada al «leader» monárquico Fuentes Pila, que atravesó ayer la frontera acompañado de un grupo político del antiguo Régimen. Interrogada en la estación de Hendaya respecto a los cañonazos, declaró «que no era preciso dar importancia al hecho, pues se trataba únicamente de ejercicios de instrucción militar».

5.^a La hostilidad de que son objeto los italianos en San Sebastián es tan grande en la actualidad, que no se atreven a salir a la noche por las calles. El martes, 13 del actual, Migliaccio, uno de los jefes de la «Casa de Italia», cuando estaba sentado en la calle céntrica de Garibay en el mismo edificio que ocupa el periódico monárquico «Diario Vasco», ha sido objeto de un atentado, cuando entraba en su casa. Unos desconocidos dispararon contra él, hiriéndole levemente.

Este atentado reviste una significación particular, toda vez que Migliaccio es muy conocido en San Sebastián. Vive allí desde hace varios años y posee un comercio de objetos de arte y coral en la calle de Hernani. Antes de la rebelión militar, sus medios de vida constituían un enigma para todo el mundo, pues su tienda estaba siempre completamente desierta. Cuando los rebeldes se apoderaron de San Sebastián, se supo pronto que Migliaccio era el correo diplomático de la Embajada de Italia y Encargado de misiones especiales en la frontera.

Con respecto al atentado de que acaba de ser objeto, se cita la circunstancia curiosa de que la agresión fué anunciada hace algún tiempo por medio de unos pasquines que fueron fijados en la fachada de las escuelas Viteri, en la calle de San Francisco. Entre amenazas dirigidas a Franco, dichos pasquines afirmaban que «pronto caería uno de sus cómplices extranjero».—(A. E.)

14 avladores rebeldes (italianos) han sido canjeados por otros 14 avladores republicanos (11 españoles y 3 extranjero)

Hendaya 20. Catorce avladores rebeldes, hechos prisioneros por los republicanos, han sido canjeados hace unos días, en la frontera franco española, contra un número igual de pilotos gubernamentales que se encontraban prisioneros de Franco. Entre estos últimos, hay once españoles y tres extranjeros (estos últimos prisioneros desde el comienzo de la rebelión).

En cuanto a los avladores rebeldes, he aquí su nacionalidad: Españoles cero, italianos catorce. Se señala que entre los avladores del ejército franquista que actualmente se encuentran prisioneros en la zona leal, no hay ni un solo español.—(A. E.)

La Delegación de Hacienda de Madrid desmiente unos rumores

Madrid 20.—La Delegación de Hacienda ha desmentido los rumores circulados sobre el pago de los premios mayores de la Lotería, haciendo saber que los mismos son abonados puntualmente por medio de cheques al portador, expedidos por dicha Delegación, cuyas operaciones se realizan en el Banco de España.—(Febus).

En Varsovia se han celebrado elecciones municipales

Varsovia 19.—Se han celebrado las elecciones municipales. El intenso frío reinante redujo la participación de los electores.

En Varsovia a primera hora de la tarde, no había votado más que el 15 por 100 de los polacos.

En la capital y en provincias ha habido algunos encuentros entre socialistas y nacionalistas.—(S. R.)

Declaraciones del coronel Modesto, jefe del Ejército del Ebro, sobre la próxima ofensiva rebelde

París 18.—Bajo la firma de Mr. Ribecourt, su corresponsal en Barcelona, el periódico «Ce Soir» publica una entrevista con el coronel Modesto, comandante en jefe del Ejército del Ebro, que ha declarado esencialmente lo que sigue:

«Estamos dispuestos a toda eventualidad. Nuestras medidas han sido tomadas ya desde hace varios días, las divisiones italianas pueden entrar en acción; ellas serán bien recibidas.

«Desde el frente de Pirineos hasta el estuario del Ebro, nuestros puestos avanzados están en escucha; nuestras tropas esperan a pie firme las legiones italianas. Y no es deseo de combatir lo que falta.

«Si no hiciera desde varios días este tiempo de perros, ya

estaríamos danzando ciertamente. El enemigo había anunciado por radio que sus tropas entrarían en acción el 14, es decir, hace tres días. Pero, esta región no es hoy más que un inmenso campo de lodo. Los aeródromos del enemigo han sido transformados en inmensos mares. Y sin tanques ni aviación, es poco probable que ponga sus tropas en acción; sabe demasiado bien, por experiencias, que la infantería no avanzaría. No le queda más que esperar a que las circunstancias sean menos desfavorables.

«El efecto de sorpresa sobre el que el enemigo debía poder contar por lo menos en principio, está eliminado para lo sucesivo; el Estado Mayor italo alemán no puede hacer planes sobre este factor. Nuestros hombres se encuentran firmes en todos sitios. Aunque sepamos por adelantado que esta ofensiva será por la cantidad astronómica de material puesto en línea, la más dura de esta guerra, no la tememos. Por mi parte, tengo la más completa confianza en su resultado.»

El corresponsal del periódico parisien relata su visita al frente del Este, donde ha recibido una extraordinaria impresión de firmeza. Estima que 260.000 hombres participaban en la ofensiva del lado rebelde entre los que se encuentran 60.000 soldados de infantería italiana dotados de un material que proviene del Ejército regular italiano. Respaldados por columnas motorizadas, tratarán de abrirse bien sobre el Segre, bien sobre el Ebro, una vía de acceso.

El colaborador de «Ce Soir» termina preguntándose si el mal tiempo es verdaderamente la explicación única del retardo de esta ofensiva. Y agrega: «¿La situación catastrófica en que se encuentra la retaguardia fascista, no será asimismo el origen?»—(A. E.)

Ha zarpado de Liverpool el barco de ayuda para España

Liverpool 20.—El barco mercante «Bramden» se hizo a la mar ayer tarde, transportando con destino a la España republicana, un cargamento de viveres, vestidos y medicamentos, por un valor de cinco mil libras esterlinas, producto de la gran campaña para ayuda a la España leal hecha en la región de Liverpool.

Se espera que el «Bramden» llegará a tiempo a España para que su cargamento pueda ser distribuido antes del año nuevo.—(A. E.)